

# Los motores de la campaña



LAHORA.COM.EC

Junto con el tema del cáncer del Presidente, este periodo incluye la campaña del candidato de la MUD, Henrique Capriles Radonski, la expulsión del PSUV del gobernador José *El Gato* Briceño y el asesinato de la hija del cónsul chileno por parte de funcionarios del Cicpc

urante los días de carnaval, los venezolanos que no estuvieron de viaje recibieron un cúmulo de mensajes de texto y redes sociales que hablaban de la salud del Presidente. Muchos de ellos provenientes del periodista Nelson Bocaranda, que el año pasado también había denunciado el cáncer que sufría el primer mandatario, aún cuando fue negado por funcionarios del alto Gobierno. Los rumores dieron paso a una serie de desmentidos oficiales el lunes y martes de carnaval a través del sistema de medios públicos. Sin embargo, al igual que en 2011, el mismo presidente Chávez declaró, finalizando una cadena de radio y TV, que se le había conseguido otra lesión de dos centímetros de diámetro en la misma región donde se había extirpado el cáncer maligno anteriormente.

En esta ocasión, gracias a los controles médicos, la segunda malformación celular fue detectada a tiempo para su intervención, por lo que el jefe de Estado anunció que volvería a viajar a Cuba a recibir tratamiento médico. Fue despedido en un gran acto público en el aeropuerto de Maiquetía y se dirigió a la isla donde estuvo 21 días. En esta ocasión, y ante el riesgo de metástasis debido a la reincidencia, se volvió a descartar que la afección se hubiese alojado en otros órganos del cuerpo. Una vez de vuelta en Venezuela, el presidente Chávez ha seguido recibiendo tandas de radioterapia a diario.



AFP

La situación volvió a generar malestar en la población debido a la falta de acceso a la información. Para el periplo por Cuba, el Presidente se llevó a la ministro de Salud, María Eugenia Sader, para que sirviera de vocera. Sin embargo, los anuncios oficiales sobre su estado de salud los ofrecieron el vicepresidente Elías Jaua en una sesión en la Asamblea, y Diosdado Cabello en otro acto público. Durante su ausencia, el peso gubernamental recayó en los dos funcionarios ya nombrados, además del ministro de Interior y Justicia, Tarek el Aissami.

Una discusión que se suscitó durante los días de tratamiento médico era la constitucionalidad de las decisiones políticas que el Presidente tomaba a distancia, desde la isla de Cuba. En la Carta Magna, artículo 18, se indica que el ejercicio del Poder nacional se puede ejercer dentro de la República, aunque sea Caracas el asien-to de los órganos de poder. Sin embargo el presidente Chávez se mantuvo, desde el centro médico en La Habana, aprobando créditos y anunciando obras de Gobierno a través de emisiones de televisión y anuncios en medios electrónicos. La Asamblea Nacional no se pronunció al respecto.

#### CASA POR CASA

Mientras tanto, el candidato de la unidad opositora, Henrique Capriles Radonski, se mantuvo en movimiento en una serie de recorridos casa por casa en diversas ciudades del país. Dividiendo el tiempo entre la

precampaña y su rol aún no delegado como gobernador del estado Miranda, el candidato opositor presentó la articulación de su equipo de campaña, esta vez apoyado por los ganadores regionales de la elección primaria de febrero además de otros liderazgos regionales como el de Henry Falcón, en el estado Lara, y el gobernador Pablo Pérez en Zulia.

En uno de sus recorridos por el sector de Cotiza, en Caracas, su movilización se vio interrumpida por una serie de disparos contra los marchistas que causaron la dispersión de la actividad, aunque el candidato pudo completarla con una comitiva más pequeña. En el suceso resultó herido el hijo del diputado Ismael García. No obstante, los medios oficiales anunciaron a lo largo de ese día que la acción se había tratado de un autoatentado y que el candidato no debía estar ni en campaña ni en sectores que le adversan. Los recorridos casa por casa siguieron su camino por otras regiones del país.

Por su parte, el presidente Chávez informó que se fraguaba un atentado contra el candidato Capriles, no de su gobierno sino de factores radicales. El primer mandatario anunció que pondría a la orden los cuerpos de seguridad del Estado para que se reuniesen con el equipo del *candidato burgués*, como lo nombró en los medios, a lo que Capriles Radonski respondió que en realidad eran todos los venezolanos, y no solo él, los que necesitaban protección.

#### EL GATO BRICEÑO

Desde el derrame petrolero en el río Guarapiche del estado Monagas el 4 de febrero, solo se ha podido reactivar el servicio de agua potable en 30% de la región. El resto sigue recibiendo camiones cisternas y donaciones, en presentación embotellada, de empresas privadas. Mientras tanto, se suscitan las protestas. El problema social y ambiental derivó en un problema político, cuando el gobernador de la entidad, José Gregorio *El Gato* Briceño, del PSUV, reclamó que no había recibido mayor atención del Gobierno nacional ante la gravedad de la situación. El episodio fue aprovechado por otros factores del PSUV, liderados por Diosdado Cabello, para criticar duramente al alcalde, mandarlo a tribunal disciplinario y finalmente lograr su dimisión del partido gubernamental.

#### DUDAS SOBRE EL AGUA

El foco sobre Monagas fue despertando más sensibilidad sobre el tema del agua potable y nuevamente entró en agenda el problema acumulado por el embalse Pao Cachinche, el lago de Valencia y el sistema hídrico en el centro del país. En ellos se han acumulado factores contaminantes que han reducido la calidad del agua y el control sobre el trasvase de unos afluentes a otros. El trasvase de líquido, incluso a represas de Guárico, ha levantado las alarmas sobre la potabilidad del agua en los estados Aragua, Carabobo, Cojedes, Guárico y la

ciudad Capital, debido a que el sistema se conecta también con los suministros que llegan a Caracas. Sobre este punto las autoridades gubernamentales, como el ministro del Ambiente Alejandro Hitcher, han declarado que las medidas tomadas por el Gobierno no han afectado el consumo del líquido y que de hecho "la buena salud del venezolano se debe a la calidad del agua".

Otras autoridades han calificado el asunto como una *campaña terrorista* armada desde los medios de comunicación para afectar la imagen del Gobierno, por lo que el Tribunal 25° de control del área metropolitana de Caracas publicó una medida cautelar que le prohíbe a los medios de comunicación informar sobre la presunta contaminación del agua a menos que la noticia esté sustentada por un soporte técnico avalado por las autoridades competentes. El Colegio Nacional de Periodistas acusó la medida como un acto de censura similar a la tomada en 2010 cuando se prohibió la publicación de informaciones y fotografías referidas a la inseguridad.

#### **CICPC ASESINA A LA HIJA DEL CONSUL CHILENO**

El viernes 16 de marzo a las 10 de la noche, en la zona norte de la ciudad de Maracaibo, la hija del cónsul de Chile se desplazaba, junto a su hermano, en un automóvil con identificación diplomática. Unos vehículos intentaron cerrarles el paso, a lo que el conductor respondió evadiendo con un retroceso. Inmediatamente, unos efectivos policiales abrieron fuego contra el auto donde viajaban los hermanos y ocasionaron la muerte de Karen Berendique, de 19 años. Se trataba de una comitiva del Cicpc que se encontraba supuestamente rastreando a una banda delictiva. El hermano de la víctima declaró que no se trataba de una alcabala regular, con conos e identificación, y que una semana antes había escapado de una situación similar en la que intentaron secuestrarlo.

Las autoridades chilenas elevaron su protesta en la voz del cónsul chileno, Fernando Berendique, quien dijo que la muerte de su hija se suma a los muchos asesinatos en el país. Pidió el saneamiento de los cuerpos policiales.

#### **SICARIATO CON BRUNO TREPICCIONE**

El hermano del director del Centro Gumilla Barquisimeto, Piero Trepiccione, fue asesinado en su local comercial en la ciudad de El Tocuyo, por negarse a pagar *vacuna* a las bandas delictivas que actúan en la zona. El sepelio de Bruno Trepiccione generó una protesta silenciosa en la ciudad, en la que los comercios cerraron y numerosos gremios de la zona, desde campesinos hasta mototaxistas, acompañaron la marcha al cementerio mientras exigían el cese a la extorsión.

#### **PCV RECLAMA COBERTURA DE MEDIOS**

El Partido Comunista de Venezuela denunció que hace más de seis meses las cámaras del canal oficial VTV no cubre sus ruedas de prensa ni actos públicos. El PCV, que es miembro de la alianza de gobierno, declaró que se sentían excluidos del principal espacio del Sistema Nacional de Medios Públicos desde que rechazaran la entrega a Colombia del guerrillero Joaquín Pérez Becerra.

#### **LEY ORGÁNICA DEL TRABAJO**

El presidente Chávez anunció que él mismo presentaría el Primero de Mayo, por vía habilitante, una nueva Ley Orgánica del Trabajo. Al aplicar esa vía directa para su aprobación se disminuye la capacidad de discusión, diálogo y acuerdos entre trabajadores, empresas, sindicatos y el resto de la sociedad sobre los cambios acordados en ese ámbito. Al ser una comisión presidencial y no la Asamblea Nacional la que discute la nueva legislación, la participación de una buena parte del país queda por

fuera de la nueva arquitectura jurídica. Sin embargo, se han hecho anuncios regulares de grupos organizados cercanos al Gobierno que avalan el instrumento y se preparan para apoyarlo una vez sea promulgada.

#### **PROTESTA EN LAS CÁRCELES**

Durante veinte días los reos del retén de La Planta, en Caracas, mantuvieron bloqueadas con soldaduras las entradas al penal. Dejaron afuera a los funcionarios del Ministerio para asuntos penitenciarios en protesta por las promesas incumplidas por las autoridades del nuevo ente. Situaciones similares, con mayor violencia, se vivieron en otras cárceles del país, como Uribana, Guanare, Táchira, el Internado Judicial de Trujillo y Coro. En la cárcel modelo de Coro una reyerta duró once horas en protesta por el maltrato contra los reos. Durante el conflicto fueron secuestrados doce trabajadores, resultaron heridas 24 personas, algunas de ellas con mutilaciones debido a la explosión de una granada.

La ministro Iris Varela aseguró que visitaría los centros de reclusión para trabajar en su mejoramiento en una gira que empezaría en el mes de mayo.

#### **FUGADO APONTE APONTE**

El caso del narcotraficante Walid Makled no ha dejado de tener espacio en la prensa debido al peso de los hechos. En sus declaraciones ha ido desgajando nexos con los poderes que le dejaron actuar en múltiples negocios que deben ser investigados, pero que incluyen a funcionarios del Estado venezolano. Uno de los implicados en el caso, el ex general y magistrado del TSJ Eladio Aponte Aponte, escapó del país después de que se le exigieran explicaciones sobre por qué emitió un carnet del máximo tribunal del país a Makled. Es apenas uno de la red que se esconde detrás del criminal.